

Compte rendu de l'atelier animé par les étudiants du master GDTM lors du forum de l'UDESS le 19/11/2024

L'atelier se déroulait sous forme de discussion sur le sujet de la jeunesse et du travail.

9 personnes présentes.

Après un tour de table de présentation de chaque personne présente et afin de définir des sujets de discussion, les participants ont été invités à écrire sur des post-it leurs réponses à « Quelle vision avez-vous des attentes des jeunes au travail ? ». A partir de ces post-it, des sujets ont été définis et abordés les uns après les autres, à la lumière des expériences et connaissances de chacun.es.

Les sujets ont été abordés dans cet ordre :

1^{er} sujet : Les outils numériques et particulièrement les IA de plus en plus présent dans le futur

- ➔ Le travail va être de plus en plus impacté par les IA et pour certains les jeunes devraient s'en saisir. Pour d'autres, cela pourrait être dangereux car cela pourrait devenir une forme d'aliénation à la technologie.

2^e sujet : « Les jeunes sont moins fidèles »

- ➔ Ce n'est pas forcément vu comme quelque chose de négatif. Une comparaison a été effectuée entre le passé où il pouvait y avoir une certaine crainte de quitter son travail pour des raisons financières. Alors qu'actuellement certains jeunes préfèrent ne pas avoir d'emplois plutôt que de ne pas être un minimum épanoui dans son emploi.

3^e sujet : La mobilité et cadre de vie, important pour la jeunesse ?

- ➔ Il a été d'abord abordé la question du travail comme moyen de mobilité pour visiter d'autres territoires. La question de la mobilité a aussi été questionnée en se demandant si elle était plus facile qu'avant ou juste différente ? Le cadre de vie, notamment en montagne, est un intérêt qui revient presque systématiquement dans les préoccupations.

4^e sujet : La formation des jeunes, un besoin pour les faire rester sur le territoire ?

- ➔ Une critique de l'orientation très tôt dans les cursus des jeunes (parfois dès le collège) a été faite. Aussi, le fait de s'ouvrir à des possibilités différentes de ce que l'on connaît est plus compliqué, surtout en territoire de montagne, car il y a peu d'exemples. Il y a aussi un manque de valorisation de l'artisanat face aux « grandes » études supérieures (prépa, écoles etc.)

5^e sujet : La sensibilité des jeunes aux questions environnementales

- ➔ Les jeunes sont plus ou moins sensibles aux questions environnementales en fonction de leur niveau d'étude. Les plus diplômés y portent plus d'importance. Aussi, des

différences sont visibles selon les territoires dont sont originaires les jeunes (ex : différence en Gap et Briançon).

6^e sujet : L'envie de métiers en lien avec la terre (métiers agricoles)

- ➔ Souvent des jeunes diplômés d'études supérieures ont des envies de métiers en lien avec la terre sur le long terme. Ils sont freinés par des problèmes financiers notamment pour l'accès au foncier.